



BULLETIN

2

## ASSOCIATION DES FAMILLES SEYDOUX DE SUISSE

p.a. Jeanine Seydoux, Les Ouches 5, 1627 Vaulruz

e-mail: [jeanine.seydoux@bluewin.ch](mailto:jeanine.seydoux@bluewin.ch)

site: [www.famillesseydoux.ch](http://www.famillesseydoux.ch)

### *Le mot du président*

Chers cousins et amis,

Voilà bientôt une année que notre association a pris son envol. On peut prétendre aujourd'hui que ses mécanismes de fonctionnement sont en place. Sincères remerciements aux membres du comité qui prennent leur tâche à cœur.

Une autre source de satisfaction réside dans le fait que quelque huitante personnes ont adhéré à notre association et ont payé la cotisation. Merci à toutes pour l'intérêt manifesté. J'invite du reste chacune et chacun à poursuivre le recrutement de nouveaux membres.

En plus des affaires courantes, notre comité a organisé le voyage à Paris pour toutes les personnes de l'association désirant assister aux célébrations du 20<sup>e</sup> anniversaire de l'Association de la famille Seydoux de France. Un chapitre du bulletin retrace en particulier cet inoubliable voyage.

Je rappelle que la plus grande tâche de notre association reste l'élaboration des différentes branches des Seydoux afin que chaque membre de l'association se retrouve dans une branche constituée. Pour ce faire, aidez-nous dans notre travail en nous communiquant toute information utile telle que les dates des nouvelles naissances, des mariages et des décès, en utilisant les formulaires proposés. Ainsi, vous faciliteriez le travail des généalogistes.

En attendant de vous rencontrer très nombreux à notre prochaine assemblée générale du 26 septembre à Vaulruz, je souhaite à chacun et chacune plein de bonnes choses.

**ANDRÉ ROULIN**



SEYDOUX

## Voyage à Paris

### CHEZ NOS COUSINS FRANÇAIS

Au printemps 2007, au terme d'un mémorable séjour en terre gruérienne d'une forte délégation des Seydoux de France, l'invitation était lancée : les cousins suisses étaient attendus dans la Ville Lumière en 2009 pour participer aux festivités marquant le 20<sup>e</sup> anniversaire de l'association française. Pari tenu ! Une vingtaine de membres de la toute jeune association suisse ont fait le déplacement de Paris durant le week-end de la Pentecôte.

En l'espace de deux ans, beaucoup d'eau a coulé sous les ponts... de la Seine et de la Sionge ! En septembre 2008, après quelques mois de cogitation, de contacts et enfin d'organisation, notre association des Seydoux de Suisse voyait officiellement le jour. Dans la foulée, le comité s'est empressé de donner suite à l'invitation qui nous était faite de nous rendre à Paris. C'est ainsi avec un vif intérêt, doublé d'une bonne humeur qui a contaminé le groupe pendant tout le séjour, que nous nous sommes retrouvés sur le quai de gare de Vallorbe le vendredi 29 mai dernier.

A la gare de Lyon nous attendait, entre autres, le président de l'association française, Bruno Seydoux. Avec ses collègues, il n'a cessé de mettre constamment les petits plats dans les grands pour nous satisfaire.





### **DISTRACTIONS À LA CARTE**

La journée de samedi a été consacrée à des visites à la carte de divers quartiers de Paris. Au choix étaient proposées des balades accompagnées ou personnelles. Le Quartier latin a eu les faveurs de la plupart. En soirée, c'est en péniche sur la Seine que nous avons pu fraterniser avec nos cousins français, venus nombreux, dont certains de loin.

La journée de dimanche a vu tout ce petit monde se déplacer à Versailles pour une valse à trois temps. Premier temps : visite libre du château, de ses appartements fastueux et de ses jardins grandioses. Deuxième temps : pique-nique sur l'herbe à quelques encablures du château pour un bon moment de partage. Enfin, troisième temps et apothéose du séjour : la soirée officielle marquant le 20<sup>e</sup> anniversaire.

### **MUSIQUE, DISCOURS ET CHANSONS**

Cette dernière partie a aussi été la plus fréquentée. Outre les discours de circonstance des deux présidents, Bruno Seydoux pour la France et André Roulin pour la Suisse, le repas a été émaillé d'interventions musicales et chorales de très grande qualité. Pour la fine bouche, on citera la prestation à couper le souffle d'Irina Chkourindina, une pianiste virtuose d'origine russe qui a épousé un Seydoux de France et qui habite... à Genève !

Au retour de ce périple, on ne peut que se féliciter de l'initiative prise par nos cousins français. Ces derniers ont été épatants de gentillesse. Ils ont réussi à concocter un programme à la fois riche et décontracté. Nos remerciements sont évidemment collectifs, tant de personnes s'étant dévouées pour rendre notre séjour agréable. Un mot de reconnaissance spécial va toutefois à Christine Vaillant, coordinatrice au sein du comité d'organisation. Merci à elle, merci à toutes et tous ! Et à une prochaine « revoyure » !



## INFORMATIONS GÉNÉALOGIQUES CONSULTABLES SUR :

[www.famillesseydoux.ch](http://www.famillesseydoux.ch)

Le site de notre association s'enrichit progressivement d'informations supplémentaires. Rappelons que celui-ci se compose de deux parties, une publique et une privée. La partie publique s'articule autour de thèmes liés aux activités de la société. Elle renvoie aussi au site de l'association des Seydoux de France. Quant à la partie privée, elle concerne plus directement les informations liées à la généalogie des Seydoux de Suisse.

SEYDOUX



Association des Familles Seydoux de Suisse

### Accueil

[Assemblée 2009](#)

[Association suisse](#)

[Notre généalogie](#)

[Bulletin d'information](#)

[Photos](#)

[Contactez nous](#)

[Nos cousins français](#)

**Bienvenue sur notre site, vous pourrez y découvrir nos buts et si cela vous intéresse, vous pourrez nous rejoindre. Tout d'abord un petit topo.**

**Vaulruz, "berceau" des Familles Seydoux, hier et aujourd'hui**



Source: Muller fact. 1794 (Collection privée)

### Historique des Seydoux

Si l'on s'en réfère aux données historiques, le nom de Seydoux signifierait en vieux patois littéralement « haie d'os », ce qui expliquerait la présence d'un crâne et de deux tibias sur les armoiries de cette famille, en mémoire d'une bataille meurtrière qui aurait eu lieu près de Vaulruz et de Sâles. Vaulruz et Sâles sont aussi les deux communes dont sont originaires les Seydoux. Cette famille y est enregistrée comme bourgeoise en 1418. Plusieurs branches y sont issues, principalement celle qui a donné naissance aux Seydoux de France.



## A VOS SOUVENIRS !

Rappelons que Bernard Seydoux, de Vaulruz, est à l'origine, il y a bientôt trente ans, des recherches qui ont permis l'élaboration d'un arbre généalogique très étoffé et fiable. Rassemblées manuscritement, ces précieuses informations ont été enregistrées de manière numérique par notre président, André Roulin, au moyen d'un logiciel spécifique appelé « Heredis ». Ces données généalogiques, qui ne sont pas exhaustives puisque les recherches se poursuivent, sont réservées aux membres de l'association. Pour y accéder, il faut procéder ainsi :

1. Se rendre sur la page d'accueil du site [www.famillesseydoux.ch](http://www.famillesseydoux.ch)
2. Cliquer sur la rubrique de gauche « Notre généalogie »
3. Descendre dans le texte et cliquer sur Jacques Seydoux
4. Cette fonction ouvre la page d'accueil du site « GeneaNet »
5. Cliquer sur « Accès amis »
6. Introduire le nom d'utilisateur : `seydouxch`
7. Introduire le mot de passe : `leas08a`
8. A l'ouverture de la page de bienvenue, il est possible soit de chercher un individu en particulier, soit d'indiquer un patronyme

Avec un peu d'habitude, vous n'aurez aucune peine à naviguer à votre guise en passant d'une génération à l'autre. Au cas où vous repèreriez des erreurs, nous vous serions reconnaissants de nous les signaler via l'adresse de contact que vous trouverez sur notre site.

**L'intérêt pour la généalogie est de plusieurs types. Les recherches sont en effet de nature très variée. Elles pourraient se classer en deux grandes catégories : la recherche d'ancêtres directs dans le temps, souvent accompagnée de celle de collatéraux, et la recherche de cousins contemporains perdus de vue depuis deux ou trois générations. A cela s'ajoute un intérêt plus général, plus historique. En effet, au travers de la perception du temps qui coule dans les veines de nos aïeux, notre relation à l'histoire prend une autre dimension.**

**Ainsi, si on fait référence à 1738, on a forcément l'impression que c'est la date d'un temps très reculé. Mais si on met cette date en relation avec la naissance d'un François Seydoux et qu'on prend ensuite conscience que ce personnage est seulement notre arrière-arrière-arrière-grand-père, ça relativise beaucoup notre relation au temps. Six générations plus tard et quelque 2500 Seydoux « engendrés »...**

**Un arbre généalogique est évidemment fondamental pour comprendre l'évolution d'un patronyme. Reste qu'un arbre sans fruits peut paraître austère. C'est pourquoi le comité de notre association souhaite vivement rassembler le plus d'informations et de documents possibles qui se rattachent à la vie de nos aïeux. On pense en particulier à d'anciennes photos que nous pourrions faire figurer sur le site des familles Seydoux. Merci de votre aimable contribution !**

# Où se situer dans l'arbre généalogique ?

Le meilleur moyen de connaître précisément sa place dans l'arbre généalogique des Seydoux de Sâles et Vaulruz est de se rendre sur le site Internet (voir article ci-contre). Mais tentons néanmoins, de manière très résumée et en deux temps, de situer les principales branches de la famille.

Actuellement, l'état des recherches laisse apparaître les deux axes suivants :

1. La branche principale rassemble plus de 1800 noms.  
Elle se rattache à un ancêtre commun dénommé Jacques qui est né aux alentours de 1700.
2. Quelques petites branches dont la filiation de l'ancêtre n'a pas encore pu être « greffée » à celle du Jacques précédent, dont une qui compte 241 individus répertoriés et qui se rattache à un Pierre, né vers 1730.

## **Développons l'axe 1**

Ce Jacques, né vers 1700, a eu un fils qui a laissé un descendant dénommé François (1738-1830), lequel a épousé une Antoinette Pittet (1744-1826). Ce dernier couple a eu deux enfants dont Claude (1781-1869), marié à Anna Menoud (1784-1873) et Jacques (1786-1856), marié à Françoise Monney (1790-1861).

Claude et Anna Menoud ont laissé deux garçons et une fille avec une descendance. Claude (même prénom que son père), né en 1821 et mort en 1896, est plus connu sous le sobriquet de Yôdo. Il a épousé Delphine Macheret (1850-1920) et a donné une descendance connue aujourd'hui notamment sous les appellations suivantes : « ceux à Yôdo », « ceux à Maxime », « ceux des Mosses ». Son frère Philippe a eu un fils dénommé Léon qui, naturellement, a donné une justification à l'appellation courante de « ceux à Léon à Philippe ». Quant à leur sœur Françoise, elle a marié Auguste Favre. De ce couple est issue une importante branche qui ne porte toutefois plus le nom de Seydoux. Voilà pour la grande branche de Claude, fils de François et petit-fils du premier aïeul connu Jacques.

Comme signalé ci-dessus, François avait un deuxième fils, Jacques, époux de Françoise Monney. Ce Jacques a donné naissance à la branche encore bien connue aujourd'hui sous l'appellation des «Seydoux de Fromenthey» qui a ensuite donné «ceux à Léon de Fromenthey», «ceux à Vincent au forestier», «ceux de Praz-Mory». Le couple Jacques et Françoise a eu plusieurs enfants. Entre autres Pierre (1823-1897), marié à Madeleine Gobet (1830-1920), qui a donné une descendance mâle par l'intermédiaire de Louis, dit l'Américain. Et Joseph, marié à Agathe Brodard, qui a notamment généré la branche dite de «ceux au pape».

### **Quelques mots maintenant concernant l'axe 2**

Rappelons qu'il s'agit de Seydoux dont l'origine commune est antérieure au Jacques né vers 1700. Une de ces branches a pu être répertoriée ; elle compte à ce jour quelque 240 individus. Son aïeul connu le plus ancien est un Pierre, né vers 1730, qui a épousé une Françoise Seydoux. Les descendants de cette branche sont communément appelés «ceux à Piotzon».

Enfin, le travail de recherche se poursuit pour d'autres branches minoritaires qui ont donné «ceux au fumiste», «ceux à Belotte» ou encore «ceux à Bourret».



**Il va de soi  
que toute information  
nouvelle ou complémentaire  
est la bienvenue !**

# SEYDOUX



Cette photo, aimablement prêtée par Armand et Colette Roulin-Seydoux, date de 1927. Elle montre la grande famille d'Alfred Seydoux. Alfred est né en 1880 et est mort en 1965. Il avait épousé Isabelle Morel (1884-1945). Le couple eut dix-sept enfants, dont deux sont décédés à la naissance. Cette famille appartient à la branche dite de « ceux à Piotzon ».



Alors grand-père, Alfred Seydoux avait conservé sa belle barbe blanche.



Cette photo montre Joseph Seydoux en tenue d'apparat. Né en 1876 et mort en 1959, Joseph était le fils aîné de Claude (1821-1896), dit Yôdo. Avec son épouse Mélanie Chollet, il éleva onze enfants, dont six ont laissé une descendance à ce jour.